

Mr , que les Hollandois ayent formé avec eux des engagemens si forts & si étroits , qu'il semble aujourd'hui qu'il ne soit plus en leur pouvoir de les rompre. Il ne m'appartient pas de lever d'une main téméraire le voile qui couvre les ressorts mystérieux qui font mouvoir les Etats. Mais je dirai d'après l'illustre Montesquieu , que les fautes que font les Hommes d'Etat ne sont pas toujours libres ; que souvent ce sont des suites nécessaires de la situation où l'on est ; & que les inconvénients ont fait naître les inconvénients. En effet la sagesse humaine , toujours courte par quelque endroit , souvent se précipite , se confond par elle-même , s'enveloppe & s'embarrasse dans les propres subtilités , & ses précautions lui sont un piège. On ne sauroit citer aucune Nation (je n'excepte pas même celles qui sont renommées par leur sagesse & leur politique ) à qui l'on ne puisse reprocher d'avoir fait de fausses démarches , que la prudence même sembloit avoir dirigées ; mais que l'événement a fait connoître pour ce qu'elles